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Procès-verbal de la conférence annuelle 2022 de 
l'ASEP 

Date Mercredi 16 novembre 2022  

Heure 10h00 – 16h00  

Lieu  BBZ Reishauer, Zurich ZH 

Présidence Jonathan Badan  Co-présidence de l'ASEP 

 
Comité central (CC) Marianne Jaquemet Groupe Romand & Tessinois (GRT) ASEP 
 Michelle Schmid  Secrétariat / Marketing ASEP 
 Céline Tschopp  Réseau Associations & Cantons Suisse alémanique ASEP 
 Christoph Wechsler Formation continue ASEP 
 
CC élargi Ruedi Schmid  Présidence JSSS / Past-Président ASEP 
 Matthias Stephan  Traducteur ASEP 
 Annerös Russi  Membre d'honneur ASEP 
 
Protocole  
Plénière (matin)   Michelle Schmid  Page 2 
Président. Association cantonale.  Michelle Schmid  Page 4 
Responsable du sport scolaire  Annerös Russi  Page 7 

Traduction simultanée  Matthias Stephan 

Liste de présence et excuses à la fin du procès-verbal (pages 10 & 11) 

 

Ordre du jour du matin (Aula, salle 119) : 

1. Accueil et communications  

2. Informations de l'ASEP  

3. Pénurie de salles (S2) & (in)égalité salariale (GE, FR, SG)  

4. Congrès de formation continue de l'ASEP  

5. Championnats des écoles professionnelles et des écoles de maturité 

6. PluSport : services pour les écoles 

7. Divers  

8. Dates 

 

Ordre du jour Présidents des associations cantonales 
(salle 220) : 

1. Accueil et communications  

2. Procès-verbal de la conférence annuelle du  

27 novembre 2019 

3. Informations site web  

4. Informations des cantons 

5. Ambassadeurs de l'ASEP   

6. Partenariat potentiel des centres de fitness 

7. Prise de position "Clubs externes dans l'enseignement du 
sport". 

8. Divers 

Ordre du jour Responsables du sport 
scolaire (Aula, salle 119) : 

1. Accueil et communications  

2. Procès-verbal de la conférence annuelle du  

27 novembre 2019  

3. Suisse. Journée sportive scolaire 2022 & 2023  

4. Informations des cantons 

5. Divers 
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Procès-verbal de la conférence en séance plénière (matin) 
1. Accueil et communications 

Jonathan Badan (JBA) salue les présidences et les représentations des associations cantonales présentes, les 
responsables du sport scolaire des cantons ainsi que tous les invités et partenaires sur place et excuse 
l'absence de Barbara Egger pour cause de maladie. 
La nouvelle photo de groupe du Comité central (CC) de la photographe Sonja Treyer est présentée et JBA 
ouvre la conférence avec les quatre mots-clés "émotions", "valeurs", "passion" & "enthousiasme", qui relient  
les projets et les personnes au sein et autour de l'ASEP et accompagnent au quotidien le travail dans le 
domaine du sport (scolaire). 
La liste de présence avec les présences et les absences excusées est présentée ; elle se trouve également à 
la fin du procès-verbal. 

2. Informations de l'ASEP 
JBA présente les domaines et les responsabilités au sein de l'ASEP à l'aide d'un organigramme. Il n'y a eu 
aucun changement depuis la dernière assemblée des délégués de 2022. 

 

• Rétrospectives : 
o Congrès de sport scolaire de Suisse orientale (SKO) : En octobre 2022, le SKO a eu lieu pour la 

première fois à Coire. L'ASEP tire un bilan positif et remercie les hôtes, PH Graubünden et 
Graubündensport, pour la réussite de cet événement. Représentativement, Giuanna Gartmann (GR) 
reçoit les applaudissements de remerciement ainsi que le cadeau  de l’ASEP. 

o Assises du sport/perspective d’assises nationales : Des assises régionales ont été organisées dans 
les cantons de Vaud et de Fribourg en 2021 et 2022, dans le but de faire de la publicité pour 
l'association locale d'éducation physique à l'école (AVEPS, respectivement AFEPS) et de placer le 
thème de "l'avenir du sport (régional) à l'école" sous les feux de la rampe politique pendant une journée. 
À l'occasion de ces journées, des échanges importants ont pu avoir lieu et des contacts politiques 
intéressants ont été noués. L'ASEP pourrait s'imaginer organiser une telle journée au niveau national 
et vise le Congrès pédagogique national "Activité physique & sport" à Macolin en 2025 comme plate-
forme possible pour cela. 

o Règlement de reconnaissance de la maturité (RRM/ORM) : JBA remercie l'ASEP d'avoir rédigé une 
prise de position dans l'esprit de l'ASEP et du sport scolaire, ainsi que pour le travail et l'engagement 
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qui ont été consacrés à ce projet. Linus Schärer, secrétaire général de la Conférence des répondants 
cantonaux du sport (CRCS), a expliqué que les prises de position sur la révision du RRM et de l'ORM 
ont été rendues publiques à l'issue de la période de consultation et que la Conférence suisse des 
directeurs cantonaux de l'instruction publique (CDIP) et la Confédération les évaluent désormais 
ensemble et finalisent les textes officiels (à partir de 2023, on trouvera de plus amples informations sur 
www.matu2023.ch). 

o Prise de position sur l'article de presse "Quand l'éducation physique devient un traumatisme" : 
l'ASEP a rédigé une prise de position en réaction à l'article susmentionné, publié dans plusieurs 
journaux. La lettre a été diffusée dans les médias (sociaux) afin de contrer la mauvaise presse 
unilatérale pour l'éducation physique. Une autre réaction écrite de la part de l'ASEP a également été 
rédigée pour donner suite à l'article sur le bodyshaming dans les cours de natation - cette déclaration 
a heureusement été publiée par les responsables directement sur la page Internet correspondante, 
sous l'article concerné.  
Matthias Favez (AVEPS, VD) demande comment l'ASEP compte procéder afin d'être proactive et de 
pouvoir réagir rapidement et efficacement dans les cas futurs ou d'éviter d'autres rapports médiatiques 
de ce type. JBA répond qu'un projet de "Commission de Consultation Rapide" est en préparation, ce 
qui permettrait d'activer rapidement un réseau de professionnels dans un délai nettement plus court. 

o Prise de position "Professeurs intérimaires dans le sport scolaire" : en collaboration avec Stephan 
Sailer (BVSS, BE), l'ASEP a rédigé une prise de position sur l'utilisation de professeurs intérimaires 
dans l'enseignement du sport, notamment en ce qui concerne la pénurie aiguë d'enseignants. Le 
document est disponible sous www.svss.ch. 

3. Pénurie de salles (S2) & (in)égalité salariale (GE, FR, SG)  
Au niveau du secondaire II et surtout de l'école professionnelle, il manque un grand nombre de salles de sport 
et d'infrastructures pour pouvoir dispenser l'éducation physique dans le cadre fixé par la loi. L'ASEP soutient 
et accompagne le travail des fédérations & associations sur cette thématique et rappelle que les meilleures 
solutions possibles ne pourront être trouvées que lorsque les besoins spécifiques auront été élaborés partout. 
JBA évoque l'enquête interne menée il y a quelque temps par l'ASEP sur les (in)égalités salariales entre les 
professeurs de sport dans les différents cantons et assure que cette thématique reste d'actualité et sur le radar 
de l'ASEP. Dans certains cantons comme Genève, Fribourg et Saint-Gall, de grands succès ont été enregistrés 
tout récemment dans la lutte pour l'égalité des enseignants de sport avec les autres enseignants spécialisés. 
L'ASEP se réjouit de ces étapes et félicite les initiateurs - JBA souligne que, bien que de nombreux objectifs 
aient déjà été atteints, il reste encore beaucoup à faire. 

4. Congrès de formation continue de l'ASEP  
Christoph Wechsler (CWE) présente les chiffres des formations continues de l'ASEP en 2022 par rapport à 
l'année précédente. Au début de l'année, les effets de la pandémie de Corona se faisaient encore légèrement 
sentir sous la forme d'un nombre de participants plus faible que d'habitude aux formations continues de l'ASEP 
et de l'annulation de certains cours qui en découle. Vers la fin de l'année, les chiffres augmentent à nouveau 
de manière significative et une grande partie des cours peuvent être organisés comme prévu. En ce qui 
concerne les événements de formation continue de l'ASEP, le nombre de participants au dernier Congrès 
pédagogique national en 2021 a été encore plus élevé que lors de la dernière édition en 2019, ce qui signifie 
que le congrès de cette ampleur commence à atteindre les limites des capacités et des infrastructures locales 
à Macolin. Lors du congrès régional, qui a fêté sa première édition en octobre 2022 à Coire, il y avait encore 
une marge de progression en termes de nombre de participants. En comparaison avec la première édition du 
congrès national, les chiffres sont toutefois tout à fait dans la norme et l'ASEP est confiante dans le fait que les 
futurs congrès régionaux de sport scolaire rencontreront également un grand succès. Du point de vue de 
l'évaluation, tant les formations continues centrales, les événements de formation continue que les formations 
continues sur place obtiennent de bons résultats avec des évaluations qualitatives très élevées, ce qui est très 
réjouissant. 

5. Championnats des écoles professionnelles et du secondaire supérieur  
Andrea Derungs (TLKZ, ZH & vice-présidente de l'Association suisse pour le sport dans les écoles 
professionnelles (ASSEP) explique aux personnes présentes qu'il est difficile d'organiser ou de trouver des 
écoles qui souhaitent organiser les championnats suisses des écoles professionnelles, car l'enseignement du 
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sport à ce niveau varie selon les cantons et les professions. Heureusement, des championnats de football 
(dames à Herisau et hommes à Bâle) au printemps/été 2023 et des championnats d'unihockey et de volley-
ball à Zoug en automne 2023 sont tout de même en cours de planification. D'autres organisateurs sont 
toutefois toujours recherchés. Outre de nouveaux lieux, l'ASSEP cherche également des partenaires 
adéquats, comme la SUVA ou le BPA, qui soutiendraient les tournois. Le souhait de l'ASSEP serait de placer 
à long terme les championnats sous le signe du sport de masse. Pour ce faire, l'idée d'intégrer les 
championnats de tchoukball dans l'assortiment et de promouvoir spécifiquement ce sport dans l'enseignement 
du sport a été élaborée. Tous les dates et championnats actuels sont toujours mis en ligne sur le site de 
l'ASSEP (www.svsb.ch) et communiqués aux personnes de contact cantonales. En tant que partenaire 
principal de ces tournois, l'ASEP diffusera également les dates sur ses propres canaux. 
 
JBA présente, au nom du comité de l’Association suisse d’éducation physique aux écoles secondaires 
supérieures (ASES), les dates des tournois du secondaire supérieur 2022/23 : unihockey à Burgdorf (dames 
29 & hommes 30 mars 2023), basketball (dames 3 mai 2023 à Genève, hommes 12 mai à Fribourg), volley-
ball à Sargans (dames 2 & hommes 3 mai 2023), football (recherche organisateur !). Toutes les dates des 
tournois sont disponibles sur www.svsm-ases.ch. 

6. PluSport : services pour les écoles 
Reto Planzer présente le service PluSport en tant qu'organisation faîtière pour la promotion du sport pour les 
personnes handicapées et attire l'attention des auditeurs sur les prestations et le programme de soutien de 
PluSport, qui comprennent la promotion, la sensibilisation et la formation continue sur le thème de l'"inclusion". 
La particularité de ces ateliers est qu'ils sont dirigés par des parathlètes eux-mêmes, ce qui rend l'expérience 
authentique et instructive, notamment pour les élèves. En collaboration avec l'ASEP, PluSport propose des 
formations continues sur place pour des équipes entières de professeurs de sport sur le thème de l'inclusion. 
Depuis peu, PluSport propose également des ateliers sur le thème du "TDAH" et des "troubles du spectre 
autistique". Reto Planzer évoque en outre le salon Handicap qui se tiendra du 2 au 4 décembre 2022 à Lucerne 
et présente le nouveau manuel d'enseignement sur l'inclusion, disponible en allemand et, à partir de juin 2023, 
en français et en italien sur www.plusport.ch.  

7. Divers 
Jürg Philipp (KZS, ZH) présente le nouveau cahier d'information du KZS. Il évoque ensuite le postulat Lohr, 
auquel la Confédération a récemment répondu, et résume que le renforcement du sport à l'école (y compris 
le sport scolaire facultatif) figure en première place dans ce rapport, ce qui renforce encore la lutte contre la 
suppression du sport scolaire facultatif en tant que mesure d'économie. Marc Hügli (OFSPO) ajoute, en 
réponse à une question, que d'autres postulats intéressants et importants pour le sport (scolaire) sont encore 
en cours de traitement par la Confédération et que le traitement des rapports sera mis à profit pour relancer 
le thème du sport populaire en Suisse. 

8. Dates 
Les dates de l'ASEP pour 2023 sont présentées et sont également visibles à la fin du procès-verbal. 
 

Procès-verbal de la réunion des présidents des associations cantonales 
1. Accueil et communications 

Céline Tschopp (CTS) souhaite la bienvenue aux présidents des associations cantonales et/ou à leurs 
représentants pour la séance de l'après-midi et passe le relais à Marianne Jaquemet qui prend congé de 
Philippe Lüthi en tant qu'ancien président de l'ANEPS (NE) et le remercie au nom de toute l'ASEP pour ses 
longues années de service. C'est Guillaume Maire qui prend désormais le relais de Philippe Lüthi à l'ANEPS. 

L'ASEP revient ensuite sur un sondage qu'elle a réalisé auprès des présidents lors de la dernière conférence 
annuelle 2019 - on y voit notamment l'évaluation des réponses à la question "Où devrait être l'ASEP dans 10 
ans ? CTS conclut que l'ASEP est sur la bonne voie avec le soutien des associations cantonales et que, depuis 
la dernière conférence, quelques pas ont déjà pu être faits dans la direction souhaitée par les résultats de 
l'enquête : le développement du domaine de la politique, dans lequel l'ASEP doit jouer un rôle important de 
lien et de médiateur selon l'enquête, a été entrepris par le CC et des contacts politiques ont déjà pu être noués 
et entretenus. De plus, l'ASEP continuera à s'engager pour des formations continues de qualité, ce qui, selon 
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l'enquête, était également un souhait des présidents. Outre la politique et la formation continue, l'échange et 
la communication ont été cités comme le troisième domaine important. Dans ce domaine, l'ASEP mise 
désormais, en plus des canaux éprouvés, sur les réseaux sociaux tels qu'Instagram et Facebook, la 
communication ayant été mise en place en trois langues, conformément au souhait exprimé, afin de pouvoir 
impliquer toutes les régions. 

Depuis l'Assemblée des délégués de 2021, l'ASEP a introduit la possibilité d'une affiliation individuelle, c'est-
à-dire d'une affiliation à l'ASEP sans appartenance à une association cantonale. Comme cette modification des 
statuts a suscité le mécontentement de certains cantons, l'ASEP tient à donner un aperçu des conséquences 
de cette décision. Michelle Schmid (MSC) explique aux personnes présentes que cette mesure n'avait pas 
pour but de débaucher des membres des cantons, mais au contraire d'absorber les membres qui ne 
peuvent/veulent pas (pour le moment) adhérer à une association cantonale, afin de les réintégrer 
ultérieurement au niveau cantonal, sans les perdre entre-temps. Ainsi, ce sont surtout les utilisateurs 
précédemment enregistrés temporairement qui ont pu être transformés en membres individuels officiels et le 
nombre de ces utilisateurs n'a pas changé de manière notable depuis la modification des statuts, ce qui signifie 
que l'affiliation individuelle n'a pas eu pour conséquence de détourner des membres des cantons. Les 
nouveaux enregistrements via le site web de l'ASEP continueront d'être dirigés par MSC vers les cantons en 
tant que premier point de contact et seront, dans la mesure du possible, placés dans les associations 
membres. L'ASEP tient à ce que cette procédure se déroule de la manière la plus transparente possible pour 
les cantons et qu'elle n'entraîne aucun inconvénient pour les associations membres. 

2. Procès-verbal de la conférence annuelle du 27 novembre 2019 
Le procès-verbal de la dernière conférence annuelle de 2019 est adopté à l'unanimité et Annerös Russi est 
remerciée.  

3. Informations site web 
Le nouveau site web, y compris la nouvelle base de données, est toujours en cours d'élaboration au sein de 
l'ASEP. L'intérêt manifesté par certains cantons pour un nouveau site Internet pour leur propre association est 
noté et l'ASEP prendra contact avec les associations concernées dès que possible pour planifier la suite des 
opérations. Indépendamment de l'intérêt pour un nouveau site web, l'ASEP aimerait lister et relier toutes les 
associations membres sur son nouveau site, ce qui nécessite un fichier (de haute qualité !) du logo de chaque 
association ; CTS prendra directement contact avec les président.e.s à ce sujet. Ceux qui n'ont pas de logo 
ou qui souhaitent rafraîchir leur logo existant peuvent également s'adresser à CTS pour obtenir les 
coordonnées du concepteur du logo de l'ASEP. 

4. Informations des cantons 
Julien Spinelli (COMJEPS, JU) ouvre la table ronde et informe sur les mesures d'économie d'un montant de 
34 millions de CHF qui sont en discussion dans le canton du Jura et qui pourraient avoir des conséquences 
fatales sur les salaires des enseignants. La COMJEPS s'engage pour que ces mesures ne passent pas.  
Guillaume Maire (ANEPS, NE) rapporte le projet "saute, saute, saute" qui a pu être réalisé à l'occasion du 50e 
anniversaire de J+S dans le canton de Neuchâtel avec le soutien financier de l'ASEP par le biais du jubifonds. 
Au total, plus de 1'700'000 sauts à la corde ont pu être enregistrés par les élèves en l'espace de 2 minutes - 
les autres cantons ont été mis au défi de dépasser ce résultat. À la demande d'Andrea Derungs (TLKZ, ZH), 
l'ANEPS et l'ASEP se penchent sur la question de la traduction en allemand du site Internet correspondant. 
Le changement de présidence de l'ANEPS, déjà mentionné dans le premier point de l'ordre du jour, s'est 
accompagné d'autres unions de personnes au sein de la politique neuchâteloise et du service des sports. 
Guillaume Maire informe également que plus de signatures ont été récoltées dans le canton pour l'initiative 
visant à investir 1% du budget cantonal dans le sport (une initiative qui a également été prise dans le canton 
de Vaud, selon Mathias Favez (AVEPS)). De même, à l'initiative de l'ANEPS, un groupe d'experts politiques a 
été créé, composé d'au moins une personne par parti ayant des affinités avec le sport, qui peut être consulté 
sur des questions de politique sportive - conclusion : "ça bouge" à Neuchâtel. 
Pius Aschwanden (GVSS, GL) explique, à la demande de CTS, comment le GVSS gagne constamment de 
nouveaux membres depuis quelques années déjà : l'association est représentée à chaque introduction pour 
les nouveaux enseignants du canton et se présente personnellement aux personnes qui entrent dans la 
profession. Plusieurs nouveaux membres sont ainsi recrutés chaque année avec succès. Lors de ces 
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manifestations, ce sont surtout les enseignants du primaire et du secondaire I qui sont présents, alors qu'en 
temps normal, l'attention sur le GVSS (et l'ASEP) est moins soutenue. 
Béatrice Formaz (SSSZ, SZ) évoque le récent 25e anniversaire du SSSZ et informe que l'association s'engage 
de plus en plus au niveau primaire. Par exemple, toutes les directions d'école ont été intégrées dans la liste 
de diffusion des actualités et priées de désigner des responsables du sport scolaire au sein de leur école, ce 
qui a déjà été en partie bien mis en œuvre et a conduit à de nouveaux membres du SSSZ au niveau primaire. 
Mosè Canepa (STDEF, TI) ajoute qu'au Tessin, on procède de la même manière et que les news sont 
également envoyées au service des sports, qui les transmet ensuite à tous les enseignants. Ceux qui 
participent ensuite à une formation continue acquièrent automatiquement une affiliation. 
CTS informe que la bande-annonce de l'ASEP, disponible en allemand, français et italien sur le site Internet, 
peut également être utilisée pour les candidatures de membres ou l'envoi de nouvelles. 
Rolf Laager (alv fbs, AG) explique qu'ils ne sont désormais plus une association, mais une fraction (fbs) 
intégrée à l'association des enseignants, ce qui a apporté des avantages administratifs. En 2023, l'Argovie sera 
le canton hôte de la JSSS (Journée Suisse du Sport Scolaire). La fbs soutient l'office de la formation dans ce 
projet autant que possible. De plus, Rolf Laager informe que dans le cadre de la réforme de l'école secondaire, 
on discute pour savoir si le sport doit devenir une matière à option - la fbs s'y oppose avec véhémence, mais 
jusqu'à présent, aucun succès n'a pu être obtenu. Par ailleurs, les enseignants argoviens du niveau secondaire 
se plaignent que les enfants n'ont pas assez de formation en mouvement à la fin de l'école obligatoire. Un 
groupe de projet a été constitué à cet effet et le travail a commencé. Rolf Laager souhaite une plus grande 
professionnalisation de l'enseignement du sport au niveau primaire ainsi que des personnes titulaires d'un 
diplôme universitaire qui enseignent à ce niveau et qui sont rémunérées en fonction de leur formation. Il 
évoque également la vision selon laquelle les assurances pourraient offrir une aide financière, le sport scolaire 
pouvant être un moyen efficace de lutter contre l'explosion des coûts de la santé. 
Michael Wägeli (VSTG, TG) souligne que les enseignants monospécialistes pourraient/devraient être 
réintroduits au niveau primaire. En réponse, Genève et le Tessin annoncent que dans leurs cantons, seuls des 
enseignants spécialisés en sport enseignent à l'école primaire - mais au salaire d'un enseignant primaire, car 
les salaires à ce niveau sont payés par les communes, qui ne peuvent parfois pas se permettre de payer des 
salaires plus élevés. Dans le canton de Fribourg (et de manière similaire dans le canton de Vaud), l'enseignant 
primaire est accompagné d'un enseignant spécialisé qui reçoit un salaire correspondant au niveau secondaire 
I (également financé par la commune). A Neuchâtel, le système selon lequel les enseignants sont payés en 
fonction de leur formation est déjà en vigueur - mais le manque de financement empêche également les 
personnes ayant une formation supérieure d'enseigner aux niveaux inférieurs. 
Regula Schneble (VSS, SH) dit que dans le canton de Schaffhouse, les enseignants monodisciplinaires n'ont 
certes pas été supprimés au niveau primaire, mais que personne n'utilise cette possibilité. Mais là aussi, un 
groupe de travail est à l'œuvre pour valoriser qualitativement le sport à l'école primaire. 
Simone Furter (GRVSS, GR) explique la manière dont les choses se passent dans le canton des Grisons : à 
différents niveaux, il existe un examen de sport qui conduit à une meilleure qualité et des conseillers en 
gymnastique, formés par le canton, organisent dans les régions des formations continues obligatoires pour les 
enseignants et les encadrent également. 
Jolanda Herger (UVSS, UR) voit le problème dans le manque de contrôle ; autrefois, le service du sport passait 
une fois par an dans l'enseignement du sport au niveau primaire, aujourd'hui la responsabilité incombe aux 
directions d'école, mais celles-ci ne l'assument généralement plus dans la même mesure et n'ordonnent par 
conséquent pas de formation continue obligatoire. 
Mathias Favez (AVEPS, VD) résume la discussion : les cantons luttent tous avec des réalités différentes, mais 
fondamentalement contre le même problème. Il demande à l'ASEP si, en tant qu'association faîtière, elle peut 
commander une déclaration officielle expliquant pourquoi il faut des spécialistes et une bonne formation au 
niveau de l'école primaire. Mosè Canepa (STDEF, TI) évoque à ce sujet l'étude MOBAK, qui pourrait fournir 
des données servant de base à cette argumentation. L'ASEP a pris note de cette contribution et assure aux 
personnes présentes que la qualité de l'enseignement du sport au niveau de l'école obligatoire est une priorité 
pour l'ASEP. 
Jürg Philipp (KZS, ZH) confirme qu'à son avis, les meilleurs doivent travailler à la base et qu'en de nombreux 
endroits, ce sont simplement les conditions et les données financières qui font obstacle. Il souligne également 
qu'outre la qualité, la quantité doit également être garantie. En ce qui concerne la suppression des enseignants 
monodisciplinaires dans le canton de Zurich, Jürg Philipp estime que la réduction du nombre de personnes 
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de référence pour les élèves a également été une raison et qu'il faut en tenir compte dans l'argumentation de 
l'ASEP. Dans les informations actuelles du KZS, Jürg Philipp renvoie au document "Dispense pour les sportifs 
d'élite" et les informations relatives au Street Racket sur le site Internet du KZS. Par ailleurs, le service des 
sports de Zurich a conçu la plate-forme "Schüelis" (voir www.schüelis.ch et le paddlet d'information, disponible 
sur demande auprès de Jürg Philipp) pour administrer des activités telles que les journées sportives scolaires 
et les tournois. Une extension de cette plate-forme à d'autres cantons est envisageable. Jürg Philipp mentionne 
également le potentiel du sport à midi dans les écoles à horaire continu, un programme soutenu 
(financièrement) par J+S et qui, dans le canton de Zurich, bénéficie d'un soutien supplémentaire du Service 
des sports. Jürg Philipp renvoie également à l'offre "Sportsupport" proposée par le KZS et pour laquelle des 
documents et des renseignements supplémentaires peuvent être obtenus sur demande auprès du KZS. 
CTS remercie tous les participants pour les échanges animés et les précieux apports. 

5. Ambassadeurs de l'ASEP 
Chaque année, l'ASEP recherche des athlètes professionnels de toutes les disciplines sportives et de toutes 
les régions de Suisse qui soutiennent le sport à l'école par une photo et une déclaration personnelle. Les 
cantons sont priés de rechercher des personnes potentielles dans leurs régions et/ou de les signaler à l'ASEP. 
Désormais, l'ASEP souhaite également poursuivre ce format avec des élèves et/ou des enseignants 
d'éducation physique en tant qu'ambassadeurs de l'éducation physique. Pour ce faire, l'ASEP a élaboré un 
document permettant aux personnes intéressées de donner leur accord pour la réutilisation des images et 
des déclarations et qui tient explicitement compte d'une utilisation par les associations cantonales. Le 
formulaire sera prochainement mis en ligne sur www.svss.ch et envoyé en annexe au procès-verbal en 
allemand, français et italien. Il peut être utilisé directement par les associations à cette fin. 

6. Partenariat(s) potentiel(s) avec un ou des centres de fitness 

Dans la lignée du partenariat local de l'ASEP (SZ) avec ACTIV Fitness, l'ASEP demande aux personnes 
présentes si elles sont intéressées par un partenariat national de l'ASEP avec un centre de fitness. Cette 
possibilité suscite des réactions positives et l'ASEP poursuivra donc ses efforts dans ce sens. 

7. Prise de position "Clubs externes dans l'enseignement du sport à l’école". 
La prise de position a été envoyée au préalable par e-mail à toutes les personnes présentes. JBA présente à 
nouveau brièvement le document et en résume les points principaux. Il ressort de l'assemblée que les 
associations ne sont pas encore satisfaites de la version actuelle du document. Stephan Sailer (BVSS, BE) et 
Andrea Derungs (TLKZ, ZH) font remarquer que la prise de position est, d'une part, formulée de manière trop 
stricte en ce qui concerne la présence d'experts dans l'enseignement régulier et, d'autre part, qu'elle est 
généralement trop longue. Les demandes de modification et les propositions d'adaptation sont les bienvenues 
et doivent être adressées par écrit à JBA, afin que le CC puisse retravailler et adapter la prise de position. 

8. Divers  
Aucun message. 

Clôture de la conférence annuelle officielle des présidents à 16h00. 
 

Procès-verbal de la réunion des responsables du sport scolaire 
1. Accueil et communications 

Jonathan Badan salue les responsables cantonaux du sport scolaire présents à la conférence annuelle, qui 
n'a pas pu être organisée en 2020 et 2021 en raison du Corona.  

2. Procès-verbal de la conférence annuelle du 27 novembre 2019 
Le procès-verbal de la dernière conférence annuelle, rédigé par CWE, a été approuvé tel quel par des 
applaudissements et des remerciements. 

3. Journée suisse de sport scolaire 22 & 23 
JSSS 2022 à Coire 
Ruedi Schmid (RSC), président du groupe de travail JSSS, remplace Serena Muscogiuri, absente pour 
cause de vacances, et fait une rétrospective de la JSSS 2022 à Coire. Un petit film, réalisé par les 
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responsables des médias à l'occasion de la JSSS, présente un échantillon représentatif de l'événement. Le 
film est actuellement encore en ligne sur www.schulsporttag.ch.  
Les réactions ont été très positives, notamment en ce qui concerne la course d'orientation en ville, qui a été 
très bien accueillie. 
La cérémonie d'ouverture virtuelle a été moins convaincante. Une cérémonie d'ouverture avec tous les 
participants est plus émouvante et devrait, dans la mesure du possible, être organisée à l'avenir. Il ne faut 
cependant pas sous-estimer les défis logistiques (par ex. lieu approprié et transport des participants vers les 
différents sites de compétition). 
Propositions d'amélioration du CO de Coire 
• Classement commun des accords/réunions (cloud) 
• Ravitaillement : rester le plus simple possible ; maniable ; garder un œil sur la logistique 
• Paiement des arbitres "professionnels" : prendre contact avec les fédérations concernées pour savoir si 

des arbitres en formation peuvent éventuellement être mis à disposition à des conditions plus 
avantageuses pour cette manifestation. 

• Indiquer dans l'outil d'inscription que les réservations auprès des CFF doivent être effectuées en plus 
de la commande de billets. 

• Offrir des possibilités d'hébergement, surtout pour les groupes scolaires des régions éloignées 
RSC remercie le comité d'organisation de Coire pour son grand engagement et remet un petit cadeau à 
Giuanna Gartmann, qui le représente. Comme la manifestation n'a pu être organisée qu'à la troisième 
tentative en raison du Corona, le CO a été particulièrement sollicité.  

JSSS 2023 dans le canton d'AG 
Gianin Müller, co-responsable du CO de la JSSS 2023 avec Christian Koch, informe sur l'état des travaux de 
préparation de la JSSS 2023, qui aura lieu le vendredi 26 mai dans la région de Brugg/Windisch.  
• Les disciplines sportives sont définies (comme jusqu'à présent 12 disciplines sportives) 
• Les lieux de compétition sont déterminés (centre : Brugg/ Windisch ; plus Baden, Würenlingen, Birr/ 

Lupfig) 
• Cérémonie d'ouverture prévue dans l'amphithéâtre romain de Vindonissa ; il reste encore quelques 

points délicats d'organisation pour lesquels des solutions sont recherchées. 
• Clôture sur les différents lieux de compétition avec la lecture des classements 
• Des logements sont réservés pour les participants (caserne de Brugg). 
• Organigramme du CO : tous les postes importants du CO ont pu être occupés par des personnes 

adéquates 
• Le secrétariat est rattaché au service des sports. 
• Le cahier des charges de l'ASEP sera adapté aux conditions locales d'ici début décembre. 
• Les directives pour les différentes disciplines sportives sont disponibles sur le site Internet jusqu'à fin 

décembre. 
• Les canaux de communication sont définis, y compris les médias sociaux ; envoyer toutes les 

informations également à l'ASEP 
• Les bénévoles sont recherchés via différents outils, notamment auprès de la protection civile et des 

organisations de seniors. 
• Sponsoring/marketing en collaboration avec l'ASEP 

Planification des rendez-vous 
• Inscription en aveugle par les cantons du 1er au 31 mars (inscription de l'équipe avec le sigle du canton) 
• Inscription détaillée et mutations jusqu'au vendredi 12 mai au plus tard via l'outil d'inscription Datasport 
• 26 mai Journée Suisse de sport scolaire avec programme d'invités 

Remarques sur les sports 
David Kalberer, responsable des règlements pour les disciplines sportives au sein du groupe 
d'accompagnement JSSS de l'ASEP, répond aux questions de l'assemblée : 
Beach-Volleyball 3:3 : la réception supérieure est autorisée après accord avec Swiss Volley ; est ainsi intégré 
dans le règlement 
Athlétisme : les temps sur 60 m lors de la course de vitesse ne devront plus être mesurés à l'avenir, mais 
uniquement sur 80 m, car la collaboration avec UBS Kids Cup prendra probablement fin en 2022.  
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Christoph Bühler, ZH, fait remarquer que le basketball 3:3 serait plus approprié pour la JSSS.  
Pour modifier une discipline sportive ou en ajouter une au règlement, il faut une proposition à la prochaine 
CA. La discussion et le vote peuvent alors avoir lieu. La décision pourrait alors être mise en œuvre lors de la 
JSSS suivante, car il faut toujours un temps de préparation pour les éliminatoires cantonaux.  

Conditions générales de la JSSS 
Dans les conditions générales actuelles, le mercredi est toujours mentionné comme jour de compétition. Étant 
donné qu'en 2022 et 2023, le jour de déroulement sera un vendredi, le jour de la semaine est supprimé et 
laissé à l'appréciation des organisateurs respectifs. En revanche, la période reste inchangée (semaine 21 à 
23).  

Prochaine JSSS 
Pour 2024, le canton du TI a fait part de son intérêt ; région de Tenero/Bellinzona (pas encore confirmé 
officiellement). 
Une commission de recherche a été constituée avec la CRCS (délégués cantonaux au sport), qui propose 
d'organiser la JSSS à tour de rôle dans l'une des 4 régions constituées. Ainsi, on sait à l'avance dans quelle 
région la JSSS aura lieu. Cela facilite également les demandes de budget auprès des cantons, qui doivent 
être faites deux ans à l'avance. Le tournus commencera en 2025.   

4. Informations des cantons 
Martina Kropf, de l'office des sports du canton de ZH, présente brièvement la nouvelle plate-forme web qui 
peut être utilisée dans le canton de ZH pour les tournois d'écoliers. Tout peut s'y dérouler, inscriptions, 
mutations, classements, téléchargement de photos www.schüelis.ch 
Sur demande, la plate-forme est également mise à la disposition des personnes intéressées d'autres cantons.  
Contact : nicole.hitz@sport.zh.ch 
Giuanna Gartmann, GR, rapporte qu'après les documents d'enseignement pour 70 leçons d'éducation 
physique au niveau de l'école enfantine, le matériel d'enseignement correspondant pour les années de 
scolarité obligatoire a été achevé. Tout est compatible avec le LP 21. 
Toutes les informations à ce sujet se trouvent sur www.graubuendensport.ch /Sporterziehung/Unterlagen 
Schulsport. À partir de 2023, les documents seront également disponibles en italien 
Pascal Bussmann, SO, mentionne que Jürg Schibler démissionne de son poste de responsable du service 
des sports. Pour le transport des pumptracks, le canton de SO a fait l'acquisition d'un camion qui pourrait être 
prêté aux cantons limitrophes sur demande.  

5. Divers  
Christoph Wechsler remercie les participants pour la richesse des échanges et des informations.  
Prochaine conférence annuelle : mercredi 15 novembre 2023 à Zurich 
 

Clôture de la conférence annuelle officielle des responsables du sport scolaire à 16h00. 

 
 
Pour le procès-verbal       Pour la présidence 

 
 
 
 

Michelle Schmid       Jonathan Badan  
 
 
Winterthur, 16.11.2022 
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DATES 
 
 

 

 

Prochains rendez-vous 2023 
• Conférence régionale de l'ASEP  Mercredi 15 mars en ligne 
• 52e JSSS  Vendredi 26 mai à Brugg/Windisch AG 
• Assemblée des délégués de l'ASEP Samedi 03 juin à Bellinzona TI 
• Congrès pédagogique  27 - 29 octobre à Macolin 
• Conférence annuelle de l'ASEP  Mercredi 15 novembre à Zurich 
 

 
CC (élargi) excusé
Viviane Aebischer, co-présidente de l'ASES 
Grégory Auguet, co-présidence ALUMNI HEFSM 
Urs Böller, présidence de l'ASSEP 
Barbara Egger, co-prés. ASEP / Events ASEP 
Ilaria Ferrari, Présidence du NFBS 

Sven Hofer, co-présidence de l'ASES 
Carole Howald, co-présidence ALUMNI HEFSM 
Serena Muscogiuri, Admin JSSS / Events ASEP 
Heinz Trachsel, Finances ASEP 
Matthias Zürcher, Communication / Marketing ASEP 

 

Associations cantonales présentes 

AG  Rolf Laager (remplace Pascal Soldati) 
BE Stephan Sailer 
BL  Patricia Birrer 
FR  Jonathan Badan 
GE Laurent Gothuey (remplace Mélanie Bolay) 
GL  Pius Aschwanden 
GR Simone Furter (remplace Romy Haueter) 
JU Julien Spinelli 
LU Patrick Biese 
NE Philippe Lüthi (ancien), Guillaume Maire 
NW Florian Ming 
OW André Röthlin 

SG Raphael Kägi 
SH Regula Schneble, André Marquetant 
SO Nicolas Senn 
SZ Béatrice Formaz (rempl. Roman Schnüiger) 
TG Michael Wägeli 
TI Mosè Canepa, Luisa Korell (Mondada) 
UR Jolanda Herger 
VD Matthias Favez (remplace Jacques Rubattel) 
VS Yannick Praz (remplace Michaël Voumard) 
ZG Marcel Gisler 
ZH Andrea Derungs (TLKZ & vice-présidence 

ASSEP), Jürg Philipp (KZS)

Associations cantonales excusées
AR Roger Pighi 
BS Claudio Jenny 

 

Responsables du sport scolaire présents ou remplaçants
AG Simon Best 
AR  Roman Hasler 
BE Marc Ringgenberg, Sabrina Hofer 
FL Christian Fischer 
GR Giuanna Gartmann 
NE Philippe Möckli 
NW  Judith Odermatt 
SG David Kalberer 

SH Fabian Hauser 
SO Pascal Bussmann 
SZ Lars Reichlin 
TI Alessandro Lava 
UR Marie-Andrea Egli 
VD Christophe Bottfield (remplace Florian Etter) 
ZH Christoph Bühler, Martina Kropf

 

Responsables du sport scolaire ou remplaçants excusés 
AI Erich Wagner 
BL Cindy Solèr 
BS Yves Moshfeg 
FR Jean-Marc Aebischer, Benoît Gisler 
GE Ava Monney 

GL Rolf Hösli 
JU Vincent Pilloud 
LU  Markus Kälin, Philipp Wermelinger 
NE  Sébastien Rytz 
NW Philipp Hartmann 
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OW André Kiser 
SG Patrik Baumer 
TG Michael Krucker 
UR  Gisela Strässle 

VS Grégoire Jirillo 
ZG Felix Jaray, Andreas Koltszynski, Matthias 

Stierli 
ZH Ralph König

 

Invités et partenaires présents 
Marc Hügli, OFSPO 
Steffen Liess, CO de la JSSS 24 (TI) 
Marco Meili, Weltklasse ZH 

Gianin Müller, CO de la JSSS 23 (AG) 
Reto Planzer, PluSport 

 

Invités et partenaires excusés 
Christian Koch, CO de la FST 23 (AG) 
Reto Loser, Swiss Olympic 
Daniela Loosli, PluSport 

Barbara Pfenninger, bpa 
Petra Schär, CO de la JSSS 23 (AG)  
Hansjürg Thüler, bpa 

 


